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深圳市三旺通信股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

（2024年4月） 

证券简称：三旺通信      证券代码：688618      编号：2024-011 

 

投资者关系活动

类别 

■特定对象调研 □分析师会议 

□媒体采访 ■业绩说明会 

□新闻发布会 □路演活动 

■现场参观      □其他 

参与单位名称及

人员姓名 

工银瑞信基金 刘展硕、夏雨 

博时基金 田俊维 

线上参与三旺通信2023年度业绩说明会的投资者 
 

时间 2024年4月10日、11日 

地点 

深圳市南山区西丽街道百旺信高科技工业园1区3栋五楼会议室 

上海证券交易所上证路演中心  

（网址：http://roadshow.sseinfo.com/） 

公司接待人员 

姓名 

董事长、总经理：熊伟 

董事会秘书：熊莹莹 

财务总监：袁玲 

独立董事：赖其寿 

证券事务代表：邹榕容 

投资者关系活动

主要内容介绍 

问题 1：公司能否拆分一下 2023 年度不同行业板块的营业收入？ 

回复：尊敬的投资者，您好！2023年，公司持续在电力及新能源、储

能、智慧矿山、智能制造、轨道交通、数字城市等行业发力。存量市场和

核心市场稳步增长，智慧能源、工业互联网、智慧交通、智慧城市以及其

他行业板块分别实现营业收入17,693.27万元、9,670.05万元、7,722.09

万元、5,145.50万元、3,711.69万元。其中，工业互联网、智慧城市、智

慧交通行业板块实现营业收入同比增长79.48%、69.57%、49.25%。感谢您

的关注！ 

问题2：请问公司2023年营业收入较上年同期增长30.90%的原因是什

么？ 
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回复：尊敬的投资者，您好！2023年公司营业收入同比增长主要是因

为公司所处工业互联网行业快速发展，下游终端应用市场需求稳步增长；

另外公司在报告期内初步实现从产品型企业到端到端全栈式产品解决方案

型企业的发展，由过往单一的通信产品提供商转变为场景化的软硬件产品

解决方案提供商，助力公司订单开拓能力和市场竞争力进一步增强，公司

订单保持稳定且持续增加，营业收入较去年同期稳步增长。感谢您的关

注！ 

问题 3：袁总您好，我想了解公司 2023 年度销售费用较上年变动情况，

以及原因？ 

回复：尊敬的投资者，您好！2023年度，公司销售费用为5,633.42万

元，较上年同期增长21.80%。销售费用增长的主要原因是公司基于战略布

局，进一步加大营销资源投入，优化营销渠道布局；以及实施2022年限制

性股票激励计划等导致职工薪酬、宣传推广费和股份支付费用增加所致。

感谢您的关注！ 

问题 4：请问公司的产品在储能场景下有哪些应用及主要解决什么问

题？ 

回复：尊敬的投资者，您好！新型储能是电力保供和电力系统稳定运行

的关键环节，公司在储能电站并网、实时通信控制、储能系统集成化方面为

客户提供智慧储能工业互联解决方案，目前公司在大储、商储方面有较好的

市场选配度，处于储能数字化第一梯队。目前公司在储能方向上有两个课

题，一个是现在正在推广的工商储解决方案和储能电站联网解决方案，这一

块的设备已经比较成熟，在大量销售，目前也在不断拓展新客户。另一个是

公司正在打造新一代的储能方案，主要是为未来的虚拟电厂提供硬件层面

的支撑，解决采集控制问题，可以大大提高采集效率和实时性。感谢您的关

注！ 

问题5：2023年公司海外市场营业收入情况如何？未来有何发展规划？ 

回复：尊敬的投资者，您好！2023年度，公司海外市场业务实现营业

收入4,667.45万元，同比增长20.51%。目前公司产品的销售额在德国、意

大利、西班牙、巴西、韩国、奥地利、埃及、阿根廷、英国、越南、泰国

等多个国家和地区已实现稳步增长。未来公司计划在海外设立办事处，并
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不断加快海外市场渠道的布局与拓展，统筹制定海外战略规划和市场策

略，建立海外直营渠道，加大市场调研力度与人力资源投入，力求实现国

内和海外双轮驱动、快速发展。感谢您的关注！ 

问题6：按照产品结构划分，公司2023年度主营业务收入主要来源于

哪几类产品？营收较上年同期增长变动情况如何？ 

回复：尊敬的投资者，您好！公司 2023年度主营业务收入的主要来源

为工业交换产品、解决方案业务和工业网关及无线产品，占整体主营收入的

99.31%。其中，工业交换产品实现收入 31,035.69 万元，占主营收入比重为

72.13%，收入较去年同期增长 21.64%；工业网关及无线产品实现收入

5,223.99 万元，占主营收入比重为 12.14%，收入较去年同期增长 9.32%；

解决方案业务为 2023年新增业务线，2023年公司初步实现从产品型企业到

端到端全栈式产品解决方案型企业的发展，由过往单一的通信产品提供商

转变为场景化的软硬件产品解决方案提供商，2023 年度解决方案业务收入

为 6,473.57 万元，占主营收入比重为 15.04%。感谢您的关注！ 

问题 7：公司 23 年综合毛利率有所下降，市场是否发生了预期变化？ 

回复：尊敬的投资者，您好！2023 年度，公司初步实现从产品型企业

发展为端到端全栈式解决方案型企业，由过往单一的通信产品提供商转变

为场景化的软硬件产品解决方案提供商。2023年度公司综合毛利率 56.94%，

较 2022 年度减少 1.26%，主要系报告期内销售增长和产品结构变化所致。

除了新增的解决方案业务外，其他产品销售毛利率较为稳定。感谢您的关

注！ 

问题 8：请问公司目前在供应链国产化上进展如何？重点产品完成了

100%国产化吗？尤其是与芯片相关的产品，是否会面临卡脖子问题？ 

回复：尊敬的投资者，您好！公司紧跟国产化发展大趋势，2023年公

司推出了机架式全国产化串口服务器产品，产品全面采用国产化芯片技术

方案打造，从硬件、软件层面实现真正自主可控。且公司在研项目中的全

国产化串口服务器项目和全国产化交换机项目都正处于开发阶段，希望能

够开发完全自主可控的串口服务器产品，完成对国外元器件的全国产化替

代以及实现低成本全国产化系列交换机的研发和批量制造。具体情况请查

阅公司于2024年3月27日在指定信息披露平台上披露的《2023年年度报
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告》。 

芯片国产化浪潮趋势势不可挡。目前公司芯片相关产品不存在卡脖子

的问题，公司关键芯片的替代工作正在持续推进中，公司会综合考虑客户

及行业市场当下、未来的需求、产品适配的稳定性、替代成本总价等因素

推进。感谢您的关注！ 

问题 9：请问公司拓展海外市场主要卖的是什么产品？今年对海外市场

拓展以哪几个地区为重点？ 

回复：尊敬的投资者，您好！公司在海外市场的主打产品也是工业以太

网交换机、嵌入式工业以太网模块、设备联网产品、工业无线产品等。目前

公司产品的销售额在德国、意大利、西班牙、巴西、韩国、奥地利、埃及、

阿根廷、英国、越南、泰国等多个国家和地区已实现稳步增长。公司在海外

客户中有良好的口碑和认可度，未来公司海外市场将继续巩固、拓展前述国

家和地区。感谢您的关注！ 

问题 10：目前外销毛利率为 52.79%，比内销 57.53%要低，这部分原因

是什么？ 

回复：尊敬的投资者，您好！公司国外市场毛利率比国内市场毛利率

略低的主要原因是公司在国内市场采取以直销为主、经销为辅的销售模

式；而公司海外业务采用直销和代理商经销相结合的模式，所以毛利率会

相对略低。感谢您的关注！ 

附件清单 

（如有） 
无 

风险提示 

公司郑重提醒广大投资者，以上如涉及对行业发展趋势、公司发展战

略规划、未来经营情况等内容的预测，不能视为公司或公司管理层对行

业、公司发展的承诺和保证。有关信息请以公司在指定信息披露媒体《上

海证券报》、《证券时报》以及上海证券交易所网站（www.sse.com.cn）

披露的相关公告为准，敬请广大投资者注意投资风险。 

日期 2024年4月11日 

 


